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Irailak 24-t_ik 30-era 
mu,ndu guztiko langileok elkar gaitezen! 

IVinternazionala 

Contra la OTAN ... pero divididos 

El sentimiento de la clase obrera y el pueblo vasco contra 
la entrada en la OTAN es patente. Basta ver la masiva afluencia 
de gente a las mesas donde se recogen firmas a favor del Re
ferendum, para demostrarlo. Y, sin embargo, la campaña 
anti-OTAN tiene todav 1a en Euskadi un tono gris que contras
ta con las numerosas e imaginativas iniciativas que se están de
sarrollando en el resto del Estado. 

La causa fundamental es que no existe ningún acuerdo uni
tario amplio que permita dar vuelos mayores a esta campaña. 
Algunos partidos -sobre todo PSE, EPK y LKI- vienen desarro
llando actividades por su lado. Pero muc~a gente se pregunta 
por qué en un tema en que toda la izquierda ha manifestado 
su voluntad de oposición a la antidemocrática y militarista 
polltica de UCD, no se logra la unidad. 

El problema es, por ejemplo, patente en las mesas de reco
gida de firmas. El ciudadano que desea aportar su nombre a la 
exigencia de un Referendum no entiende -y lleva razón- por 
qué no existe un acuerdo entre las fuerzas pol1ticas para reco
ger esas firmas. No entiende por qué hay mesas que compiten 
unas con otras -según las siglas que la presiden- en recoger di
chas firmas, en lugar de trabajar conjuntamente. 

Es verdad que existen algunas diferencias -y no de impor
tancia- en el enfoque de la campaña. Pero ninguna de ellas 
justifica la división. 

Existe un primer problema sobre el tema del Referendum. 
Tanto la dirección de HB, como fuerzas sociales diversas 
(CC.AA., etc.) rechazan este punto. No están de acuerdo con 
esta consigna porque consideran que sólo sirve para sembrar 
falsas ilusiones parlamentaristas y, además, que no existe po
sibilidad alguna de lograrlo; el fondo de la argumentación es 
básicamente el mismo que inpira la linea general de rechazo 
al trabajo parlamentario por parte de esta corriente, tema este 
que ha sido criticado en muchos art1culos de ZUTIK!. A los 
argumentos que hemos dado en esos artículos queremos aña
dir aqu1 uno. Es verdad que UCD ha declarado que ni 4 millo
nes de firmas le harán convocar un Referendum; pero eso no 
elimina la necesidad de esta batalla, sino todo lo contrario: exi
je redoblarla y convertirla en un pulso no ya sólo contra la 
OTAN sino contra el propio Gobierno, un pulso poi ítico. 
-En todo caso, insistimos, se puede establecer un acuerdo de 
campaña unitaria sin que este tema esté presente (organización 
unitaria de m 1tines, manifestaciones, debates, actos, etc.) 
y dejar que las fuerzas que sí estén de acuerdo hagan aparte 
esa actividad de recogida de firmas y defensa del Referendum. 

Existen otros problemas. Por ejemplo el de las Bases USA, 
cuya retirada no es exigida por el PSOE, mientras que nosotros 
y otras fuerzas consideramos que las Bases reproducen de he
cho los mismo peligros aunque sea a menor escala) que la 
entrada en la OTAN. Un nuevo problema o diferencia ha 
surgido cuando, dentro de esta campaña, diversas fuerzas 
(tanto de extrema izquierda, EMK sobre todos, como de la 
izquierda reformista) han comenzado a levantar la reivindica
ción del "Neutralismo" como alternativa a la OTAN; nosotros 
no somos neutralistas, sino internacionalistas revolucionarios; 
no es la neutralidad sino el desarrollo de la revolución en 
cadapaís y en todo el mundo el que guia nuestra pol1tica. 

Pero, en fin, ninguna de todas esas razones debe impedir 
que se organice en Euskadi una campaña unitaria contra la 
entrada en la OTAN. Porque hacer esa campaña de forma 
unitaria es la única garanHa para que pueda ser realmente ma
siva y efectiva. 

Y basta con ver iniciativas como las tomadas en el Gohierri 
de Gipuzkoa, en Hernahi o en la Babcok-Wilcox de la margen 
izquierda vizcaína; son ilustrativas de que esa unidad es posi
ble. 

Quizá sea ya demasiado tarde para pensar que una campa
ña unitaria pueda vertebrar Comités anti-OTAN como los que 
se han formado en otros puntos del Estado. Este esfuerzo pue
de y debe seguir haciéndose localmente, en pueblos, empresas, 
barrios, etc. y el ejemplo de Vitoria es, en este sentido muy 
positivo. Provincialmente lo más importante, vistas 1as fechas, 
es llegar a acuerdos unitarios sobre actividades: Intentar que 
en las mismas fechas en que se van a producir iniciativas y 
movilizaciones en el resto del Estado (3-4 de Octubre) se con
voquen también en Euskadi manifestaciones, mitines-fiesta y 
debates públicos. 

Comprometerse (entre las fuerzas favorables al Referen
dum) a una entrega unitaria de las firmas que se estén recogien
do; a LKI le es exactamente igual que se vehicule esto a tra
vés del PSOE, del PCE, del Comité Anti-OTAN de Madrid, 
de revistas como La Calle o El Papus que están recogiendo 
firmas. Lo único que planteamos es un acuerdo para hacerlo 
en común. 

Más acuerdos locales que provinciales 

Algunas de las más importantes 

iniciativas, particularmente las que As1' ~a -la cam· pan~ a corresponden a posibles acuerdos 
unitarios de ámbito provincial, están 
sin ultimar al cerrar este Zutik ! . 
Esperamos que el resultado final sea 
positivo . 

Para que en próximas semanas 
mejore y se amplie la información 
que sobre las actividades anti-OT A 
ofrecemos, rogamos a los camaradas 
de LKI y a todos los lectores de nues
tro periódico, nos envíen la máxi
ma información . 

Bizkaia 

Junto a las posibilidades de es
tablecer un acuerdo provincial bas
tante amplio y unitario, son inicia
tivas como las de Babcok Wilkox las 
que marcan el mejor camino por don
de debe marehar la campaña. 
Acuerdo provincial . El sábado 19, a 
convocatoria de CC.AA., Comités 
Antimilitaristas, AA.VV. y Comités 
Internacionales , se reunieron en Bil
bao EE, HB, EMK, LKI , POSI , 
LAB, CNT y KAIA. Aunque una pró
xima reunión debe ultimar la campa
ña (reunión a la que se decidió invi
tar a otras fuerzas políticas que no 
estuvieron presentes en esa primera), 
existen acuerdos para publicar un fo. 
lleta informativo, organizar un deba
te el día 2 con participación de 
personalidades de todo el Estado y 
realizar una manifestación el día 3. 
Babcok Wilcox. Acuerdo unitario de 
PSOE, PCE, EE, PCEU, EMK, LKI , 
CCOO, UGT y "LAB. Se enviarán 
comunicados, se publicará una hoja, 
se pondrán mesas para recoger fir. 
mas y se organizará un mitin en la 
misma empresa o en la Plaza de Ses
tao. 
Erandio. EE, PCE y PSOE han es
tablecido un acuerdo unitario -al que 
explicitamente decidieron no invitar 
a otras fuerzas- para organizar un 
mitin . 
Durango . Acuerdo EE, EPK , EMK y 
LKI. 

Donosti. Acuerdo para constituir un 
Comité Juvenil contra la OTAN. 
Está apoyado por EPK, EE, EMK, 
LKI, CC.AA, y dos grupos Ecologis
tas (Txustarra y Katagorri). 
Gohierri. El acuerdo, suscrito por 
EPK , EE, EMK y LKI , se centra en 
una semana anti-OTAN entre el 27 
de setiembre y el 3 de octubre. 
Además de mesas qe recogida de fir. 
mas está organizado : eI día 27, 
caravanas de cpches por la zona y 
luego manifestación; durante la se
mana debates en los pueblos; se in
tentará también hacer charlas en las 
empresas y reunión de delegados; 
como culminación de la semana un 
mitin. 

Hernani. Acuerdo entre HB, EE, 
EMK, LKI , CC.AA. y e T. Reco
gida de firmas contra la entrada y 
por el Referendum y otras activida
des. 

Andoain. Practicamente las mismas 
fuerzas han llegado a un acuerdo de 
campaña. 
Eibar. El acuerdo inicial para desarro
llar actividades está apoyado por 
EPK, EMK, EE y LKI. 

Araba 

Para intentar desbloquear una si
_iuación en la que nadie tomaba i-

Pampiona. 28 de set. - 2 oct. 

niciativas por la unidad, LKI convo
có a todas las fuerzas políticas, sin
dicales y populares de Gazteiz a 
una unidad de acción el día 21. 
Asistieron HB, EE, PTE- ELP, CNT, 
CC.AA. y dos de las principales A
sociaciones de Vecinos (Zaramaga 
y Arambide ). LKI presentó su pro
puesta explicando que, como se 
sabía ya que algunas fuerzas -8-!3_.en 
particular- eran contrarias al tema del 
Referendum, se podía plantear una 
campaña unitaria que se centrara só
lo en el "NO a la OTAN"; pese a 
ello HB se negó a toda actividad con
junta y abandonó la reunión . Ha que
dado convocada una nueva reunión 
para el día 1 en la que se trataría 
de ultimar: la publicación de un do
cumento, la organización de Comités 
Anti-OTAN en fábricas y a partir de 
AA.VV. (existen ya dos formados en 
Riotinto y en trabajadores de la Se
guridad Social) y la organización 
de alguna manifestación, concentra
ción o similar. Se decidió reiterar la 
invitación a todas las fuerzas. 

Nafarroa 

Es sin duda alguna donde la co
sa está peor. Ha habido algunas reu
niones entre fuerzas políticas para 
discutir acuerdos ... pero finalmente 
no se ha llegado a ninguno . 

Basauri . Acuerdo entre esas mismas 
cuatro fuerzas políticas. Se han pues
to mesas de recogida de firmas y se 
edita una hoja informativa. 
Amorebieta. Las mismas fuerzas polí
ticas. Las actividades programadas 
consisten en la composición de 1 O 
grandes murales y una concentra
ción-manifestación . 
AA.VV. Comienzan a tomarse inicia
tivas interesantes. Por ejemplo en Ira
la se ha hecho charla-presentación del 
tema, la de Bolueta organizó el día 
21 un debate entre partidos , igual lo 
ha hecho la de Basauri . 

"OTAN, un debate necesario" 

Gipuzkoa 

Las campañas de Hernani y del 
Gohierri son, hasta el momento lo 
más destacado, ya que el acuerdo en
tre fuerzas juveniles de Donosti no 
ha comenzado aun a tomar iniciati
vas . 

'Guernica" Gernikara 

Bajo este título el IPES de pam
plona ha organizado una interesante 
semana de charlas y debates sobre la 
OTAN. En las fechas arriba señala
das , los actos se celebrarán en la Sala 
Runa , Plaza de los Fueros, a partir de 
las 19 ,30 horas. 

La semana está dividida en dos 
bloques : 

El primero, los días 28, 29 y 
30 tendrá los siguientes temas : Enfo
que económico, OTAN y política 

Bonbaztapena arakatzeko, 
komizioaren kanpaina. 

Picassoren Gern.ika Madridera 
heldu delarik , eta Urriak 25-an bere 
aurkczpen publikoa egiteko denean , 
Gemikako bonbaztapena arakatzeko 
eratu zen komizioak, kanpaina bat 
hasi du . 

Gernika, Gernikara he! dedin , 
herri mobilizapenak bultzatzea eta 
Euskadin bizi dugun egoera errepre
siboa salatzea, kanpaina honcn helbu
ruak ditugu . 

Kanpaina !"Jau , Eu kadiko dale-

txe guztitan proposamendu bat aur 
keztuz hasiko da . Proposamentu ho
netan , UCD-ek erabili duen alderdi
keria , Madriden "Gernika" ezartzeko 
erabagiaren naguskeria eta egin duen 
bal1imendua salatzcn dute. Gainera, 
Gemí ka bere berezko lekura , nahi eta 
espero duten tokira , hau da Gerni
kara he! dedin eta bat batera Euska
dik jo eta ke eskatzen ducn askata
suna lor dezan , bi arazo hauen alde 
lan egiteko erabagia, eskatzen dute . 

de bloques, Implicaciones militares; 
Implicaciones ecológicas. Entre los 
ponentes se encuentran el diputado 
Sagaseta, el excomandante Otero y 
el miembro de la Coordinadora Es
tatal antinuclear F. Martinez Salcedo . 

El segundo de los bloques se 
centra en la presentación de las al
ternativas de las fuerzas políticas de 
izquierda ante el tema OTAN y las 
diferencias entre ellas. El día 1 in
tervendrán PSOE, EE y EMK. El 
día 2 lo harán HB, EPK y LKI. 

Euskadin zehar kartelak ezartzeá 
eta ekintza kultural eta politikoak 
egitea, kanpaina honen beste atalak 
izango dira, nahiz eta oraindik ze
haztasun gutxirekin antolatuak egon. 
Asmo hoien artean, hauek esan deza
kegu: 24-gauean, Euskadi guztian 
sutzarrak egitea; 25-ean, Gernika jai 
bat antolatzea, bertsolariez, antzer
kiaz , abeslariez e.a .... 

Baita ere , Urriak 25-an eta Ma
driden , kazetaurreko elkarrizketa ha
tetan • Euskadiko Udaletxetan onartu 
diren proposamendu guztiak, Gerni
kak zergaitik Gernikara etorri behar 
d u , koadroa oinarri tu zuen egoerak 
nola zen eta nola jarraitzen du gaur 
egunean, 1981 urtean , guztiz hau, 
komisioak azaldu nahi du . 



"Nito SA" 
Iturbe y Cia. Aretxabaleta 

Ocupación de las dependencias y retención Sinetsi 
ezinezkoa de accionistas 

La ocupación de las dependencias de su fábrica y la retención dentro de ella, de 18 
accionistas, ha sacado a la luz pública la lucha de los 168 trabajdores de "Nito S.A." de 
Mondragón. En la decisión de los trabajadores de pasar a estas formas duras de lucha , no 
está sino una elemental reivindicación: rechazar un plan de viabilidad y la cerrazón de 
una patronal que no deja margen alguno a una negociación justa. 

La ocupación de las dependencias 
de Nito y la retención -durante varios 
días- de accionistas, ha hecho que se co
nozca y se haya puesto en candelero la si
tuación en esta empresa; pero para los 
trabajadores los problemas se remontan a 
hace más de un año, cuando la dirección 
de la empresa presentó el primer expe
diente de regulación de jornada por pro
blemas financieros. 

Un año saboteando a los trabajadores 

"Nito S.A." es una empresa de trans
formación (laminación y perftlación de 
tipo comercial, con mucha facturación 
(1 .100 millones) pero poco valor añadido. 
Los problemas derivados de las dificul
tades de cobro, supusieron hace un año la 
introducción del primer expediente. Sólo 
CC.OO se opuso, pese a que aceptarlo no 
suponía ninguna garantía de viabilidad 
futura , como así ha ocurrido. 

El pasado verano el nuevo expedien
te contempla ya la reducción de 9 5 tra
bajadores en plantilla y diversos sacrifi
cios para los que se quedaban. La tozudez 
de la dirección , que no ha querido saber 
nada que se saliera de su propuesta, hizo 
que la negociación se congelara. Esto 
acentuó el deterioro de la situación finan
ciera haciendo desaparecer , antes de vaca
ciones, los pocos recursos,que se contem
plaban en Mayo, cuando OTEIC hizo un 
estudio de· la empresa. 

El 30 de junio se presentaba el ex
pediente en Delegación , comenzando di
versas movilizaciones por parte de los 
trabajadores , con manifestaciones, cara
vanas de automóviles, etc. Las exigencias 

básicas eran la retirada del expediente y 
la presentación de un plan de viabilidad 
que contemplara no sólo los futuros be
neficios, sino la conservación del mayor 
número posible de puestos de trabajo. 

Con las cosas así, la empresa planteó 
que al final de las vacaiones presentaría 
otra propuesta. Esta consistió en que se 
constituyera una sociedad Anónima La
boral en la que los trabajadores tendrían 
que aportar el 55 por ciento de las accio
nes, que ascendía a 84 millones según el _. 
valor estimativo de la dirección. 

sto era ya una tomadura de pelo 
completa, máxime cuando en esos mo
mentos la empresa -en suspensión de pa- , 
gos- presentaba un pasivo de 600 millo
nes aproximadamente, con lo que las ac
ciones tenían en la práctica un valor cero. 

Frente al chantaje , vino la ocupación 

Puestas así las cosas y después de 
rebajar la oferta a 49 millones, la direc
ción se negó a seguir negociando . Fue 
en esas condiciones cuando los trabaja
dores decidieron ocupar las dependenc
cias y retener a los 18 accionistas que 
en ese momento se encontraban en ellas. 

Ante esta situación, la dirección ofre
ció como salida la aceptación del embargo 
por dos meses de salarios atrasados y 
la cuantificación de los recursos disponi
bles para indemnizar a los trabajadores 
que quisieran dejar la empresa. 

aturalmente esta propuesta vol
vía a ignorar el problema de fondo 
(que es la necesidad de 200 millones pa
ra la puesta en marcha y un plan de via
bilidad sin despidos para la continuidad 

La población de Ondarroa sin agua potable 

futura) por lo que los trabajadores e
xigieron como punto mínimo para dejar 
salir a los accionistas , la retirada del ex
pediente y el comienza de la negociación 
de un plan con participación de asesores 
sindicales y la mediación del Delegado te
rritorial del Gobierno Vasco. 

La dirección aceptó por fm la pro
puesta , presentan do el escrito de renun
cia al expediente y las demás condiciones 
propuestas. 

En estos momentos se está realizan
do el estudio de un plan que contemple 
la conservación de la mayoría de los pues
tos de trabajo, ya que se considera a 
Nito como empresa con futuro. Pero el 
problema fundamental sigue estando en 
el aire: ¿quién va a poner encima de la 
mesa los 200 millones necesarios para 
su puesta en marcha?. ¿Cómo se arregla la 
cuestión de la suspensión de pagos con 
600 millones de deudas a los acreedores?. 

Pensamos que los trabajadores se tie
nen que mantener firmes y unidos en sus 
posiciones de exigir a quienes han hecho 
verdaderos despilfarros (repartos de hasta 
el 200 por 100 del valor nominal) que 
ahora pechen con las consecuencias de 
una nefasta dirección que no ha pensado 
más que en llenarse los bolsillos , sin re
servar absolutamente nada para situacio
nes dificiles como la actual. 

De ninguna forma deben los traba
ja-dores, hacer aportacione económica 
alguna a la empresa. 

Iturbe y Cia. , modelo de anacronismo y estancamiento 
no ha tenido otro fin que el cierre, debido fundamental
mente a una nula dirección tanto técnica como económica. 
en la que la única filosofía imperante era hacer trabajar más 
y más a los obreros. Ahora, cuando se trata de liquidar los bie
nes de la empresa, el sector allegado a los accionistas impide 
de hecho el que los trabajadores puedan recuperar algo más 
de lo que un día pueda darles el Fondo de Garantía Salarial , 
negándose a liquidar la empresa y maniobrando para conseguir 
la continuidad pero sin gente que pueda estorbar a sus planes. 

11 
!turbe y Cia., entrepresako 37 langile kalean gelditu <lira, 

edo hobeto esanda, 27 langile. Besteak, nahiz eta legez entre
presakoak izan, inork ez daki zer egoeratan <laude. 

Entrepresa honen bazkide fundatzaileak jubilatu zirene
tik, eta orain arte, entrepresaren zuzendariak bere familia
rrak-entrepresa beronetan lan egiten ari direnak- izan dira. 

Entrepresa honek, sarrailagintzakoa, orain dela lau urte 
problemaz hasi zuen. Arrazoi teknikoak zirela ta , bere urtza
gintzako atala hertsi egin zuen, atal horretako langileak beste 
atal batetara eramanez. 

Batez ere, zuzendaritza ezaregaitik, bai teknika, bai eko
nomi mailan eta langileek gero eta lan gehiago egin zezaketela, 
zuzendarien helburu bakarra zenez, entrepresa hori, eredu 
anakroniko bat izan da. 

Orain, entrepresa deuseztatu behar dutenean, problemak 
eguneroko ogia bihurtu dira. Horrela, entrepresako zuzenda
riak , urte batetako soldatak hartu gabe ornen daudenez eta 
kontabilidadeko liburuak ez ornen dituztenez eraman, beste 
langileei dagozkien eskubideak, eurentzat ere, eskatzen dituz
te. 

Bere aldetik, UGT, ELA eta CC.OO-etako langileek, ma
iatzatik ezer irabazi ez baitute, kontuen mogimenduen aur
kezpena eskatzen dute eta fakturapenaren diruaz zer egin du
ten, jakin nahi dute . 

Egoera honek langileen lan-kontratuak deuseztatzera bul
tzatu zituen zeren atzeratutako soldatak lortzeko , hau baizen 
gelditzen zen bide bakarra. 

Baina ez dira hor bukatzen langile hauen problemak. 
Entrepresaren likidapena eramateko. zuzendari eta langileen 
arteko komisioa era tu ondoren, o rain akzionisten alde da
goen a tala, maltzurkeriaz beterik dabil, eta orain, entrepresa
ren likidapena ez baitute egin nahi , beren oztopoak ez dute 
bukaerarik. Horrela, bere joera garbi azaltzen dute : Oraingo 
langileak kalera bota eta bere entrepresa langile berriez aurrera 
eramatea. 

El pasado día 8 de Mayo, las 
fiestas de Berriatúa se vieron altera
das por un olor insoportable, produc
to del escape de excrementos al río, 
que acabaron con la vida de muchos 
peces. Días después, exactamente el 
22, algunos de los caseros afectados 
se reunían en el Ayuntamiento de 
Berriatúa con los responsables de la 
granja (personas próximas a HB) y 
de las que sólo recibieron vagas pro
mesas . Mientras tanto, según testi
gos oculares, el muro que había ce
dido ligeramente anunciaba una se
gunda descarga. Esta se produce el 
pasado día 4 , suponiendo la muerte 
de miles de peces en los 4 kilóle
tros de río que separan Berriatúa 
de Ondárroa, un corte de agua de 
más de diez días para esta última 
población, y la prohibición de bañar
se en las playas de Ondárroa y Satu
rrarán, amén del riesgo real de epi
demia que la población costera ha 
sufrido y la incertidumbre de pade
cer alguna futura secuela . 

El río Artibai seriamente contaminado 

tos no vuelvan a repetirse, er.camina
da a exigir Jas responsabilidades ad
ministrativas y penales que hubiere. 
Y si no quiere atajar el problema des
de la raíz es sencillamente porque 
procederes de este tipo pueden vol
verse mañana en contra de sus pro
pios afiliados que poseen fábricas a 
lo largo del río al que vierten resi
duos , o barcos en un puerto super
contaminado. Por eso mismo no le 
interesa al P V tirar de la manta. Y 
por eso mismo trata de involucrar a 
HB como responsable de la contami
nación , amparándose en una guerra 
sucia de desprestigio sin afrontar 
seriamente el problema. 

blea, LKJ insistió en la necesidad 
de llevar la cuestión de las responsa
bilidades hasta sus últimas conse
cuencias, como único medio de aca
bar con esle tipo de hechos. Después 
intervendría un representante de HB, 
el ·cual tímidamente admitió estar 
a favor de los dos citados puntos. 
Llegada la hora de la votación, pu
dimos observar perplejos cómo una 
gran parte de la asamblea no parti
cipaba, produciéndose acto seguido 
la desbandada de militantes y segui
dores de HB. 

Actitudes ante la contaminación 

Aparte der problema en sí del 
envenenamiento, dos actitudes, por 
su importancia, merecen ser acla
radas : las del P V y las de HB. En 
cuanto a los primeros , afirmar que el 
alcalde, nada más conocerse el alcan
ce de la contaminación, organizó 
el suministro de agua para Ondárroa 
pasando a recoger los miles de peces 
muertos. De esfa manera , ha apare
cido como un partido que se preo
cupa y sabe hacer bien las cosas an
te una situación grave. Pero además , 
el P V lrata de sacar el mayor parti
do posible de esta situación, de for
ma que de u base 'surge el comenta
rio" de que si la granja llega a ser de 
alguien de su partido , 118 ya hubiera 
realizado asambleas, manifestaciones, 
etc. Pero a pesar de la crítica, el P V 
e¡ incapaz de tomar iniciativa alguna, 
para que hechos tan graves como é -

Joan zen egunean, hilak 4, Ondarru alboan dagoen herrian, 
hau da Berriatua , hegaztiborde baten zaborrak Artibai errekara 
erortzea ez zituen uzten ormak, jausi zenean, gutxigora behera 
700 tonelada oi lo-gorotz isuri ziren, arrainak milaka hilez eta egun 
batzutan Onda rruko herria edateko ur gabe utziz kutsadura ara
zo horrek da karren problemak guztiok dakizkigu. Baina horrez 
gainera PNVek eta HBek hartutako joerak zehaztasun sakonaz 
aztertzea, merezi dituzte. 
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En cuanto a la conducta de HB 
de Ondárroa, ciertamente sobran los 
calificativos. El hecho de que los pro
pietarios de la granja sean personas 
cercanas a esta coalición , ha permiti
do que HB adopte la actitud de tra
tar de salvar la cara a los dueños, 
olvidándose del problema. HB de On
dárroa sabía muy bien· que la granja 
había contaminado el río con ante
rioridad, que si sus propietarios hu
bieran dado parte y tomado cartas 
en el asunto se hubiera evitado la 
catástrofe y un montón de cosas más. 
Sin embargo, desgraciadamente, HB 
calla, in adoptar una postura clara 
y oficial, propiciando por el contra
rio comentarios tan desafortunados 
tales como "todos contaminamos 
el río ya que en él desembocan las 
cañerías". "Las denuncias de LKl 
son una campafia electoral contra 
HB ", ele . Sin comentarios. 

Los primeros pasos 

El pasado día 9 se convocó 
por parte de una comisión formada 
para tratar de solucionar el problema, 
una /\samblea . para aque lla misma 
tarde , con dos puntos a tratar: la 
exigencia de convocatoria de un ple
no extraordinario, y la exigencia de 
re ponsabilidades. En dicha a am-

El día 1 O se presentó a los 
concejales de HB el escrito con la 
petición del pleno extraordinario, 
para enviarlo al alcalde . Su respuesta 
fue que no podían firmar por no te
ner algunas cosas claras. 

Dos días después comunicarían 
que estaban dispuestos a firmar, 
pero cambiando algún matiz. Por fin 
se convoca el pleno, que no da más 
de sí que una Comisión para tratar 
el problema y extraer conclusiones. 
De esta manera el PNV continúa 
su juego, HB se ampara en la cita· 
da Comisión sin decidirse seriamente, 
y el pueblo de Ondárroa aparece 
fuertemente dividido ante el tema. 

El vertido de excrementos y sus 
secuelas propician una excelente oca
sión para construir un organismo en 
defensa de la vida del río, aunque 
con la posición que mantienen PNY 
y HB parece dificil construirlo. 
HB, con la que en tantas ocasiones 
hemos compartido en Ondárroa la 
defensa de los presos, de las liberta· 
des, la amnistía ... debe reflexionar 
sobre la postura adoptada, y pasar a 
comprometerse a fondo con el pro
blema. Como decía una hoja que 
nuestro partido repartió el pasdo do
mingo día 2D, terminar con los abu
sos que a costa de muchos beneficia 
a unos pocos, esto es, defender unas 
condiciones dignas de vida . 

Eneko Garzea 

--LaI 

p 
H 

La r~ 
ción 
la ne 
ha eri 
acelel 
Segú1 
parte 

p 
hacie 
Eche 
Emp 
done 
1.56 
tuac 
cula, 
desp 
La p 
El ni1 

I 
de lo 
el ni1 
su lu 
mani 
Septj 
emp1 
cipa1 
crisis 
4.00 

de 1 

cuer 
varü 
Lloc 
duy 
za, 
ria ; 
gen1 
Est< 
de ' 
hec 
rid2 

-
con 
tim 
cur 
las 
res 
de 
rad 
de 
cal 
su 
du 
do 
co 
ci< 
so 
a 
qt 
in 
d1 

el 
0 1 

DI 

e1 
t1 
d 
e 
p 

( 

l1 



)8 
amiento 
amentaJ
>nómica. 
lajar mál 
r los bie
s impide 
ligo más 
Salarial, 
onseguir 
planes. 

itu <l ira, 
:z entre-

• zirene-
familia

ira . 
Jau urte 
·e urtza
:1.k beste 

bai eko
.aketela, 
, eredu 

1blemak 
uzenda
nez eta 
1 , beste 
n dituz-

ek, ma
ien aur• 
:gin du-

~ra bul-
baizen 

>lemak. 
ngileen 
lde da
·epresa
:z dute 
)raingo 
aurrera 

-
:esidad 
ponsa
conse
le aca
espués 
fo HB, 

estar 
untos. 
n, pu-
10 una 
parti

:gu ido 
seguí-

a los 
:on la 
n ario, 
Juesta 
no te-

~arían 
irmar, 
or fin 
a más 
tratar 
iones. 
1tinúa 
. cita· 
.1ente, 
,arece 
1a. 
y sus 

! oca
:10 en 
mque 
p V 

uirlo. 
iones 
Ja la 
>erta· 
ionar 
tsar a 
pro
que 

o do
abu

:frcia 
unas 

La patronal quiere imponer un nuevo modelo 

Peligro de rescision de 1 S61 contratos en Echevarría 
Hemos entrado en la recta final del conflicto de Echevarri'a. 

La r~presentación de Aceriales S.A. ha interrumpido la negocia
ción con las centrales CC.OO., UGT y ELA-STV, entendiendo que 
la negociación está agotada. Además de esto la dirección de SAE 
ha enviado a la Dirección General de Empleo una carta pidiendo la 
aceleración del expediente de rescisión de los 1561 contratos . 
Según ellos sólo resta esperar a la resolución del expediente por 
parte de la Dirección de Empleo. 

Por su parte, los respresentantes de CC.OO ., UGT, ELA-STV 
haciendo caso omiso del rechazo mayoritario de la asamblea de 
Echevarr1a del mecanismo denominado Fondo de Promoción de 
Empleo, presentaron para su firma a Aceriales un documento 
donde se planteaba que el colectivo considerado excedente, de 
1.561 trabajadores que vaya a pasar al Fondo, estuviera en una si 
tuación de suspensión temporal de empleo no rompiendo la vin 
culación laboral con la empresa y asegurando la vuelta a ésta si 
después de 33 meses no se hubiera producido la recolocación . 
La patronal rechazó la firma de este documento. 

El nivel de solidaridad es insuficiente 

Para evaluar el estado de ánimo 
de los trabajadores de SAE y conocer 
el nivel de solidaridad alcanzado poí 
su lucha , es necesario referirse a la 
manifestación convocada el día 16 de 
Septiembre en Bilbao por el Cté de 
empresa y a la que llamaban a parti
cipar a los sindicatos y empresas en 
crisis de Bizkaia. Asistieron unas 
4.000 o 5.000 personas, 

Además de destacar lo reducido 
de esta participación , teniendo en 
cuenta que había representaciones de 
varias empresas en crisis (Aceros de 
Llodio, cafe terías de Cruces, Sagar
duy, Forjas Alavesas , Talleres Zorro
za, Dunlop y G.E.E.) fué muy noto
ria la ausencia de afiliados y de diri
gentes de ·CCOO , UGT y ELA . 
Esto no es extraño. Los dirigentes 
de las centrales mayoritarias no han 
hecho nada por in1pulsar la solida
ridad obrera , por sacar el problema 

a la call e. 
o solo han aceptado la lógica 

patronal de que existe un excedente 
de planti lla que hay que eliminar sino 
que han dado confianza a los trabaja
dores de Echevarría haciéndoles creer 
que no iba a haber rescisiones de con
trato, aceptando la propuesta del 
Fondo Social. 

Los despido son innegociables para 
la patronal 

Y el problema, con ser ahora el 
más importante, no es sólo Echeva
rr ía. Sabemos que la resolución de 
este caso, es un modelo que la patro
nal va a extender a otras empresas 
y a otros sectores en caso de que pue
da imponerlo. Ahí está Aceros de 
Llodio donde se espera un nuevo ex
pediente de rescisión de contratos 
para 500-600 trabajadores. Ahí está 
esa interminable lista de reducciones 
de puestos de trabajo o de suspensio-

Comienzo de curso en EGB 

nes temporales de empleo: ervace
ro 200, Ounlop 170, GEE 1.002, 
Super Ser 152, Miche lín 3.500 ... , 
se prevee que "sobran" 2.500 traba
jadores entre Naval y Euskalduna. 

Preparar una movilización general 
contra los despidos 

Lo ven imos diciendo incansable
mente durante los últimos meses. 
Sólo una fuerte respuesta de masas 
puede hacer retroceder parcialmente 
los planes del gobierno y de la patro
nal de llevar a cabo el saneamiento 
de todos los sectores en crisis me
dian te despidos masivos. O se consi
gue un clima de fuerte conflictividad 
social y de rechazo a los planes de re
conversión o los despidos en masa 
son imparables. Es una cuestión de 
supervivencia de la clase obrera. 

uestra propuesta coincide con 
las discusiones que se están desarro
llando en CCOO. Se trata de llegar a 

un acue rdo entre todos los sindicatos 
y fuerzas poi íticas en cada empresa 
en crisis, así como en los pueblos y 
zonas donde se encuentran éstas, 
para pronunciarse en favor de una 
movilización general a nivel de Eus
di y a anivel de Estado como respues
ta a los planes de la patronal y de su 
gobierno. • 

Creernos que lo lógico sería 
concretar esto en la convocatoria 
de una jornada de Huelga General 
en el metal de Bizkaia donde se dan 
la mayoría de los expedientes. 

Pero la puesta en marcha de es
te plan no puede esperar, porque los 
trabajadores de Echevarría tampoco 
pueden esperar. 

uestra propuesta es que los sin
dicatos convoquen inmediatamente 
una manifestación central en Bilbao, 
en solidaridad con Echevarría y por 
el rechazo al expediente de rescisión 
de 1.561 contratos. A esta manifes-

" Desguaces Hierros Ardes"• Bilbao. 

L.KI 

tación deben llamar a todas las em
presas en crisis para conseguir una 
gran manifestación obrera. Pero a
demás de esto para sensibilizar a la 
población y conseguir un apoyo 
masivo, cada empresa en crisis tiene 
que organizar desde sus asambleas 
todo tipo de acciones como marchas 
concentraciones ... que ayuden a pre
parar las condiciones para convocar 
esta jornada de lucha a nivel de Biz
kaia . 

Las organizaciones de los barrios 
y las asociaciones tienen un papel 
fundamental que es , conseguir la par
ticipación del mayor número de veci
nos en todo tipo de actos y manifes
taciones que se realicen. 

Nuestro partido apoyará este ti
po de acciones con todas sus fuerzas 
tanto en las fábricas como en los 
barrios, conscien te de la importan
cia de su realización . 

Vicente 

Rompiendo lo que casi se había 
constituido en norma durante los úl
timos años , comenzó en la EGB el 
curso escolar aproximadamente en 
las fechas previstas . En años anterio
res era tradicional ante los intentos 
de recortes de plantilla del profeso
rado de EGB por parte del Ministerio 
de Educación , que los afe ctados en
cabezaran una lucha en defensa de 
su puesto de trabajo , por la no re
ducción de las plantillas, incluyén
dose también otras reivindicaciones 
como la necesidad de una adjudica
ción pública y limpia de los profe
sores al centro escolar en el que iban 
a trabajar en ese curso, lucha en la 
que también participaban con una 
importancia capital los padres y ma
dres de los alumnos-as . 

El PNV sustituye a UCD Encierro en las oficinas 

Es el primer año también en que 
el movimiento de maestros-as y sus 
organizaciones estables los sindicatos 
no han sido capaces de generar como 
en años anteriores un sistema de con
trol del número de profesores en ca
da zona, para de esa forma conocer 
el posible recorte en la plantilla y 
poder enfrentarse a él. 

Consejería de Educación: una patro
nal más 

¿Qué ha ocurrido para que esto 
suceda?. Sin duda dos hechos tienen 
bastante que ver con l- ,ctual situa
ción: 1.- es el primer i. .o de curso 
con el P V al frente de las Delega
ciones Provinciales de Educación en 
las tres provincias y esto conlleva 
algunos cambios. 2.- la estabilidad en 
el puesto de trabajo que los in teri
nos alcanzaron con la huelga de la 
segunda mitad del curso pasado y 
que ha hecho que este sector que so
lía ser el más combativo se sienta me
nos perjudicado en sus condiciones 
laborales , con respecto al res to del 
profesorado, de lo que antes estaba. 

El PNV pretende aparecer más 
eficaz que la anterior Ad ministra
ción , pero mantiene en común con 
ésta la falta de atención a la calidad 
de la enseñanza en las escuelas esta
tales. Quiere convertir la enseñanza 
en una empresa moderna, eficaz, 
rentable. Así pone al fre nte de sus 
Delegaciones a personas que nada 
saben de pedagogía, pero sí de lo 
que ellos llaman racionalizar las 
plantillas que se traduce en : elimina-

c10n de algunas escuelas unitarias en 
pequeños pueblos por ser no "ren
tables"; meter 40 alumnos por aula 
porque se sabe que caben, sin tener 
en cuenta lo que ello supone de per
jui cio para la calidad de la enseñan
za; traslado de profesores que "sobra
ban" en las grandes escuelas (funda
mentalmente profesores para clases 
de apoyo, inglés, específicos de ma
terias por ahora marginales en la 
escuela, ... ) , para cubrir huecos en 
o t ras escuelas y así mantene r conge
lada la actual plantilla hasta el 83 
(mien tras tanto se producen trasla
dos a otras provincias, jub ilacio
nes ... ); conversión de los directores 
en ge rentes de las e cue las al servi
cio de la Administración .... 

Sin embargo sus planes no han 
salido bien en todos los centros, y 
así nos encontramos con conflicto~ 
aislados en aq uellas escuelas en que 
las pérdidas de profesores han sido 
más escandalosas , conílictos que es 

necesario coordinar y consegui r el 
apoyo de los padres, para quj:! de esta 
forma se puedan conseguir los pro
fesores necesar ios y poder hacer fren
te a las amenazas de sanciones que 
de forma inmediata han empezado 
a aparecer . 

El comportamiento de la Conse
jería de Educación del Gobierno 
Vasco como una patronal más, 
tiene que hacer ver a todos los ense
íiantes que es necesario segu ir orga
nizándose como ya están haciendo 
algunos sindicatos , más aún cuando 
se nos avecinan importantes luchas 
como el uso de la exclusiva y sobre 
todo ante ese anunciado 8 por 100, 
que supone una nueva y muy impor
tante pérdida del poder adquisitivo 
del sa lario, que sumado al de años 
anteriores hace que los logros conse
guidos hace 4 años se e tén quedando 
en nada . 

Agrupación de enseñantes 

Desguaces Hierros Ardes-eko 107 langileek, entrepresa honek 
Bilbon dituen bulegoetan sart zea eta han gelditzea erabagi dute. 
Erabagi honetaz, bere lanpostuak nahi dituzte defentsatu zeren 
entrepresa honek diru problemak dituenez, bere lanpostuak 
galtzeko zorian ezarri ditu. 

"Desguaces ll ierros Ardes" es una empresa ded icada al desguace de bar
cos para el suministro de materia prima a la siderurgia. La empresa pertenece 
a la conocida familia Arbulu (Nervacero ... ). Los Arbulu, Luis y Tomás, lle
garon a la conclusión de que les era más rentable el negocio superexplotan
do a trabajadores de contratas para trabajos concretos que no manteniendo 
una plantilla fija con todas sus. consecuencias. Hay que tener en cuenta que 
el tipo de trabajo hace que se de en los trabajadores el "satu rnismo" {into
xicación por sales de plomo en las vísceras y sistema nervioso), intoxicación 
que no está combatida por los sistemas de seguridad de la empresa . Producto 
de ello es un elevado absentismo laboral. Evidentemente los Arbulu con
sideran esto corno una carga muy costosa para la rentabilidad de la empresa 
y prefieren contratas con las que no tendrían este tipo de problemas. 

El in tento de despido actual viene de lejos. Ya presentaron dos espe
dientes de crisis rechazados por los trabajadores y luego por la autoridad 
laboral que consideró que "existían recursos económicos boyantes por el 
alto índ ice de producción que alcanzaba cotas superiores a las demandas 
de la propia empresa". En estas condiciones, las suspensión de pagos actual 
no puede dejar de verse sino como una maniobra de los Arbulu, tan falsa y 
mentirosa como las anteriores, para aumen tar sus benefi cios a costa de 
107 puestos de trabajo. Esto es aún más claro si se tiene en cuenta que . 
además son ell os, con personal de contratas, los que están desguazando el 
barco griego encal lado entre Ciérvana y Santurce. 

Frente a todo esto, los trabajadores han elegido la vía de la movilización , 
que está demostrando que es la única que puede hacer entrar en razones a 
los Arbulu. En este camino deben de contar con el apoyo de los trabajadores 
de Vizcaya. La existencia o no de 107 puestos de trabajo es un p roblema que 
nos incumbe a todos. 
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Feminismo Histórico 

50 aniversario del voto 
de las mujeres 

El 50 aniversario del voto de las mujeres en el Estado español es una 
celebración que lejos de tener un carácter intelectual o historicista puede 
ser una buena ocasión para que mujeres de distintas generaciones y posiciones 
políticas se pongan en contacto. Para hacer del conocimiento del pasado un 
instrumento para transformar el presente , incluso para hacer la ya dilatada 
historia de las organizaciones de mujeres que parecían partir de cero después 
de la Dictadura. 

"queremos hacer patente que no re
conocemos nuestra historia de muje
res en la historia aprendida y enseña
da, porque en ella se oculta el sufri
miento de nuestras antepasadas y 
también sus victorias." 

"Queremos también hacer refle
xionar a las mujeres sobre su propia 
historia y sobre el hecho de que, lo 
que ahora poseen tan indiferente
mente , jamás lo habrían tenido sin 
el esfuerzo y la lucha de aquellas a 
quienes ahora ignoran o desprecian". 

Recuperar la historia 

De no haber sido por las feminis
tas, por las organizaciones de muje
res, el 50 aniversario del voto de las 
mujeres hubiera pasado desapercibi
do . Y es que la concesión del voto a 
las mujeres ni aquí ni en ningún ctro 
pais se trató de un regalo, sino de un 
triunfo conseguido tras una larga y 
dura lucha. Tampoco fué el recono
cimiento de algo natural que nadie 
había puesto en duda. Muy al contra
rio se alegaron todo tipo de razones 
"biológicas" , "históricas" y "cientí
ficas" para negar a las mujeres este 
y todos sus derechos políticos. 

Aunque en el Estado español 
no hubo las organizaciones y luchas 
sufragistas de Europa o América, 
el movimiento sufragista interna
cional evidentemente influyó en el 
reconocimiento de las mujeres espa
ñolas. El que en la república no hu
biera organizaciones sufragistas (por
que estas habían conseguido su obje
tivo tras su determinante participa
ción en el trabajo durante la segunda 
guerra mundial) significa para los his
toriadores burgueses que el voto 
para las mujeres en la Constitución 

republicana fué una "concesión" . Por 
parte de sectores de la izquierda tra
dicional la conqui ta del voto para las 
mujeres fué una victoria popular ge
neral. Pero ni una cosa m la otra son 
exactamente ciertas. Fue la presión 
social de las mujeres que se empeza
ron a incorporar masivamente al tra
bajo, que comenzaron a organizarse, 
lo que determinó que el régimen re
publicano tuviera que reconocerles 
sus derechos. 

Recuperar la memoria 

La concesión del voto es el co
mienzo, en la historia del Estado Es
pañol, de la consideración de la 
mujer como sujeto político. A par
tir de aquí las mujeres podrán contar 
con leyes y derechos que las protejan 
o defiendan. Pero una cosa tiene que 
quedar muy clara y es que lo que las 
mujeres consiguieron corno grupo. 
corno sector social, fue transformado 
en un derecho individual burgués: 
una mujer un voto. Esto es debido a 
que el proyecto republicario no tuvo 
más remedio que reconocer que ne
cesitaba a las mujeres para su desa
rrollo. Esto que, más o menos, es 
del saber común, encierra otra mo
tivación que no suele aparecer tan 
clara. La república española fue una 
república burguesa y en ella las mu
jeres obtuvieron "algunos" derechos 
políticos, pero sus derechos sociales 
fueron prácticamente nulos . De ahí 
que las interminables jornadas de tra
bajo, la doble jornada y los salarios 
de miseria se mantuvieron exacta
mente igual para las mujeres hasta 
la guerra civil. 

M. Brancas 

¿Cultura? NO, gracias 
En el número corre pondiente a esta semana, la revista Punto y Hora 

recoge una entrevista realizada a José Olaetxea, concejal del PNV en el Ayun
tamiento bilbaíno y presidente de la Comi ión de Educación, Cultura y 
Euskaldunización. La entrevista se convirtió en un test cultural acerca de las 
cuatro cosillas que cualquier ciudadano debe saber, má teniendo en cuenta 
el cargo que ocupa el concejal nacionali ta. Pero no . El Sr. Olaetxea no co
noce más obra de Picasso que el "Gernika", ni ha oído hablar de lbarrola , 
ni de Txillida, ni de Imano! Uribe . 

La declaración del Gobierno vasco , 

Una constatación de su impotencia 
Eusko Jaurlaritzak Euskal l..egabiltzarrari bidali dion agiri zabal batean, 

L.O.A.P.A-kin Estatutoak jasatzen duen atzerakada adierazten da. Baita ere, 
nola orain harte, Madrileko gobernuak emandako hitzari uko egin diola, 
akordatutako konpetentzi asko pasa nahi ez; eta pasatuei, martxan jartzeko 
behar diren tresnak ukatuz. Ala ta guztiz, Eusko Jaurlaritzak ez du hartuko 
beste bide berri bat. "Madrilekoak maltzurtzaz jokatzen ba dute, guek zin
tzo" dirudi dala E.A.J. erabakia. Horren gaitik, Eusko Jaurlaritzaren protes
tak zakur bildurti baten zaunkak bezalakoak dira. Segur gera, ez "Alderdi 
Egunean", ez eta ere, Euskal ·Biltzarrean, E.A.J. ez duela hartuko iñungo 
erabakiak. Hitzak haizeak daramazki nahiz eta eztarriak lasaitu, eta E.A.J. 
aserreak, kea bezela haize airean galduko da. 

os encontramos a las puertas 
del "Alderdi Eguna" del P V, par
tido del Gobierno en Euskadi, 
y como es habitual en estas fechas, se 
nos descuelga con grandes declara
ciones; bien de vindicación anticen
tralista , bien de proclamación de los 
logros conseguidos con su poi ítica: 
"la única que ha traído cotas de au
togobierno real para Euskadi". Pero 
este añG, el extensísimo comunicado 
del Gobierno Vasco, para que sea su
jeto a discusión en el Parlamento 
Vasco, no es sino una plañidera cons
tatación de impotencia, ante la invo
lución que se está dando en la po
lítica autonómica del gobierno cen
tral. 

"Al cabo de 17 meses de gobier
no (autón0rno )", éste se ve obligado 
a "plantear una reconsideración rea
lista de los proyectos e interpreta
ciones estatutarias que inspiraron en 
su día los planes de actuación", 
como "consecuencia de una evidente 
involución en la política autonómica 
del Gobierno español". Con esta in
troducción el Gobierno Vasco, reco
noce que los pactos autonómicos 
entre UCD, PSOE y AP, equivalen 
a una reinterpretación del estatuto 
de autonomía, y una vuelta a los co
mienzos sólo que esta vez, con un 
P V moralmente impotente y sin 
apenas saber cómo salir de la encru
cijada; ya que es francamente dificil 
intentar convencer a todos los que 

Para llegar hasta el coimo de la igno
rancia , ni siquiera sabe diferenciar 
entre el anterior grupo de artistas 
al aizkolari Perurena. Y para mayor 
escarnio, rl citado test fue realizado 
a otros cinco concejales del resto de 
tendencias poi íticas que se encuen
tran en el Ayuntamiento (E , LAlA, 
P E, CD y HB) , con el significativo 
resultado de que, salvo José María 
Domingo de UCD, los demás pasaron 
aceptablemente la prueba. 

Y no nos ha de extrañar. La de
recha , el P V en este caso, no ha 
dado muestras excesivas, ninguna, de 

apoyaron el estatuto de que hay que 
volver a andar lo desandado, cuando 
el camino recorrido no ha llegado a 
ninguna cota real de autogobierno, 
sino que se ha estrellado ante el pri
mer desenvaine de sables efectuado el 
23 de Febrero. 

¿Reconsideración realista de los 
proyectos? 

El gobierno vasco hace verdade
ras filigranas dialécticas para expli
car cómo se debe reconducir la po
lítica del gobierno, cuando reconoce 
que se encuentra ante un proceso in
volutivo, sin tener competencias ni 
instrumentos para frenarlo, en una si
tuación de grave degradación social y 
política del pueblo vasco. Así cuando 
afirma : "La gravedad de los proble
mas relacionados con el desarrollo 
del autogobierno deseado por el Pue
blo Vasco , no puede hacernos rele
gar a un segundo plano la atención 
debida a la situación económica de 
Euskadi". Está reconociendo que en 
realidad no puede desarrollar ninguna 
política posible sin esas cotas de 
autogobierne, es decir la cuadratura 
del círculo. 

El P V esta reconociendo que 
tras diecisiete meses de " leales ne
gociaciones", en realidad no tienen 
competencias sobre los temas vitales 
por "la resistencia pertinal del Go
bierno español a dejar ejercer compe
tencias exclusivas, o su negativa a 

amor a la cultura. Recordemos la 
quema de los libros. Recordemos al 
alcalde Castañares declarando que "si 
el cuento ganador fuese "La Celes
tina ", ya les diría que se fuesen a 
algún editor de izquierdas a publicar
lo , o que esperen a tener el poder" . 
Mientra tanto, el PNV presupuesta 
tan sólo la cantidad de 50 millones 
de pesetas a los apartados de educa
ción y cultura. Este es, entre 7 y 
18 veces meno que los aprobados en 
1980 por los yun tamien tos de La 
Coruña, Zaragoza, Oviedo, Barce
lona, Málaga , Sevilla, Madrid , Valen-

transferir los servicios necesarios para 
su ejercicio". Pero una vez más el 
PNV se aferra a la linea de negocia
ción, y el regatero plañidero "por su 
concepción ética de la política". O 
lo que viene a ser hablando en plata, 
"como tras el 23 de F., podemos per
der hasta nuestra existencia legal, 
más vale, mantener lo que tenemos" . 

El PNV, ladra pero no muerde 

El PNV, y a pesar de que Makua 
diga que no "permitiremos manio
bras de Madrid, ni de Martin Villa y 
sus secuaces", se parece cada día más 
al perro atado que ladra de miedo e 
impotencia , pero que es incapaz de 
romper las cadenas que lo sujetan. 
Y éso tiene su explicación en la lógi
ca política, porque el PNV ha forjado 
sus propias cadenas, ha negociado 
la venta del pueblo vasco, en espera 
de que pudiese tener derecho a su 
propio festín, aunque ahora com
pruebe que además de no conceder
les las cantidades necesarias, le re
ducen la longitud de la cuerda con 
que se ató al centralismo. Los diri
gentes del P V, podrán ensayar to
das las argucias oratorias para el 
Alderdi Eguna del día 27, podrán 
agitar ante su base nacionalista los 
sentimientos anticentralistas, pero si 
nos atenemos a lo que se deduce de 
la declaración del Gobierno Vasco, 
de su boca no saldrá ninguna inicia
tiva de rebeldía anticentralista. Ya lo 
dijo Arzallus en su tiempo, "segui
remos pidiendo lo nuestro aunque 
sea de rodillas y con estas despelle
jadas" ... No esperamos, que el PNV 
plantee al Parlamento Vasco a re
velarse contra la LOAP A, ni a llamar 
al pueblo vasco a la calle, sino que 
por el contrario, aun removiéndose a 
disgusto en su poltrona se agarra a 
ella como el náufrago a una tabla de 
salvación. 

Bikila 

cía, Alicante, Valladolid y otras seis 
capitales de provincia. A nadie pue
de extrañar que en el pasado Certa
men Internacional de Cine Documen
tal de Bilbao , algunos militantes del 
PNV intentaran sustituir una pelí
cula alemana que contaba los pre
cedentes nacionalistas en la Alemania 
nazi, "por encontrar demasiadas 
concomitancias". Machacar toda acti
vidad cultural es su lema . Como 
aquellos. 
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